



CARENCIAS EN EL SECTOR PÚBLICO

MÁS MEXICANOS ACUDEN A MÉDICOS PARTICULARES

De acuerdo con el diputado Éctor Jaime Ramírez, la crisis de salud en el país se agravó luego de la desaparición del Seguro Popular

JORGE SALCEDO Y JONATHAN PADILLA

En 2023, más mexicanos acudieron a clínicas y hospitales particulares a consultas o a realizarse análisis clínicos, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

En su reporte *Estadísticas de salud en establecimientos particulares*, el Inegi señala que en consultas externas, análisis clínicos y quimioterapias se registraron aumentos en los servicios dados por privados.

El incremento ocurre en el contexto de la desaparición del Seguro Popular y del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), encargados de proporcionar servicio médico a las personas que no son derechohabientes de alguna institución de seguridad social.

En el caso de las consultas externas el año pasado hubo 14 millones 521 mil 21 consultas en clínicas u hospitales privados, lo que representó un aumento de 1.8 por ciento respecto a 2022. También fue la cifra más alta desde 2014.

Según el instituto, hubo un repunte en los tratamientos de quimioterapia impartidos por establecimientos particulares de salud. En 2023 reportaron 76 mil 549 tratamientos, un incremento de 15.3 por ciento respecto a la cifra del año anterior.

Los análisis clínicos practicados en establecimientos privados llegaron a los 23 millones 709 mil 322, un alza de 4.52 por ciento en comparación con 2022.

Éctor Jaime Ramírez Barba, secretario de la Comisión de Salud de la Cáma-

ra de Diputados, dijo que hay personas que aún siendo derechohabientes de alguna institución de seguridad social prefieren atenderse con privados por las carencias que hay en el sector público.

“La gente prefiere el sector salud privado porque: no hay medicamentos en el sector salud, por la poca infraestructura y poco personal en los hospitales públicos, las citas son muy prolongadas. Entonces la gente prefiere acudir a un consultorio privado, si su bolsillo lo permite”, comentó en entrevista con *El Sol de México* el legislador panista.

Para Ramírez Barba, desde que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador desapareció el Seguro Popular se agravó la crisis de salud en el país y orillaron a las personas a gastar de su propio bolsillo en instituciones de salud privadas.

“Lo que está moviendo a la gente a irse a hospitales privados es la oportunidad, la necesidad del servicio en el momento y lo valioso del tiempo, es lo que está haciendo a la gente ir a atenderse ahí”, comentó.

En abril de 2019, el presidente Andrés Manuel López Obrador, anunció la creación del Insabi, que daría consultas y medicamentos gratuitos a todos los mexicanos sin servicios de salud.

“Vamos por eso a reestructurar todo el sistema de salud, vamos a crear un Instituto Nacional de Salud para el Bienestar, que se va a ocupar de la atención de quienes no tienen posibilidades de contar



con un seguro, de la población no asegurada, es de los cambios que vamos a llevar a cabo”, dijo en un evento en Palacio Nacional donde estuvo presente Michelle Bachelet, en ese entonces Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

En diciembre de ese mismo año, Morena y sus aliados en el Congreso aprobaron la creación del Insabi y la desaparición del Seguro Popular. El decreto que formalizó esta reforma se publicó en el *Diario Oficial de la Federación* del 1 de enero de 2020.

Tres años más tarde, Morena y sus aliados aprobaron la extinción del Insabi. En su lugar, el IMSS-Bienestar se encargará de atender a la población sin seguridad social. La reforma se aprobó en abril de 2023 y el decreto se publicó en

mayo de ese mismo año.

“Ahí tuvimos un tropiezo administrativo, como tú lo señalas; se corrigió y ahí vamos hacia adelante”, dijo López Obrador el pasado 10 de julio sobre la extinción del Insabi.

Isela, trabajadora al servicio del estado, recurrió a servicios de salud privados luego de que el ISSSTE le programó su cita con el oncólogo para febrero de 2025. La mujer de 45 años acudió al médico en mayo, luego de que detectó hinchazón y una boluta en su seno izquierdo.

“La cita es muy tardada, por eso le pedí a otra doctora que me recomendará un especialista que no me saliera tan caro y me mandó al Ángeles con un doctor que me cobra casi dos mil pesos la consulta”, dijo.

Tras la desaparición del Seguro Popular, en 2019 se creó el Insabi, y tres años después el IMSS Bienestar lo sustituyó

14 MILLONES 521 mil 21 consultas en clínicas u hospitales privados, se registraron el año pasado

15 POR CIENTO aumentaron los tratamientos de quimioterapia en hospitales particulares

